
 
 
 
 
 

香港特別行政區  
第七屆灣仔區議會轄下  
地區設施及工程委員會  

第八次會議紀錄  
 
日期：  2025 年 3 月 11 日 (星期二 ) 
時間：  下午 3 時   
地點：  香港軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  
  灣仔民政事務處區議會會議室  
 
出席者  出席時間  離席時間  
 
主席  

 

劉珮珊議員，MH 下午 3:00 下午 3:40 

   
副主席    
李文龍議員，MH 下午 3:00 下午 3:40 

 
區議員  (依筆劃排序 ) 
吳澤森議員  下午 3:00 下午 3:40 
李碧儀議員，MH 下午 3:00 下午 3:40 
周錦威議員，BBS, MH 下午 3:00 下午 3:40 
林偉江議員，MH 下午 3:00 下午 3:40 
孫道弘議員， JP 下午 3:00 下午 3:40 
莫繡安議員  下午 3:00 下午 3:40 

穆家駿議員  下午 3:00 下午 3:40 

   

增選委員    

宋芝齡女士  下午 3:00 下午 3:40 

   

核心政府部門代表  
張皓壹先生  民政事務總署灣仔民政事務助理專員  
勞駿文先生  民政事務總署行政主任 (地區管理 )/灣仔  



劉偉才先生  民政事務總署高級工程督察 (香港 ) 
王   彬先生  民政事務總署工程督察 (香港 )1 
吳秀玲女士  康樂及文化事務署總康樂事務經理 (香港東 ) 
李步雲先生  康樂及文化事務署灣仔區康樂事務經理  
馬智江先生  康樂及文化事務署灣仔區副康樂事務經理 (分區支援 ) 
張佩儀女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長 (灣仔區 ) 
陳志強先生  康樂及文化事務署行政主任 (策劃事務 )11A 
梁晧燊先生  土木工程拓展署高級工程師 /9(南 ) 
鄧施諾女士  路政署區域工程師 /灣仔區  
馬健儀先生  渠務署高級工程師 /港島東  
老建安先生  渠務署工程師 /港島東 1 

  
秘書   
蔡錦德先生  民政事務總署行政主任 (區議會 )1/灣仔  

  
開會詞  

 
主 席 歡 迎 委 員 及 政 府 部 門 代 表 出 席 第 七 屆 灣 仔 區 議 會 轄 下 地 區 設

施及工程委員會第八次會議，並歡迎新任康樂及文化事務署 (康文署 )總
康樂事務經理 / (香港東 )吳秀玲女士首次出席會議。  
 
 
第 1 項 ：  通過地區 設施及工程委員會 第七次會議紀錄  

 
2 .  主席表示，秘書處未有收到委員就第七次會議紀錄的修訂建議。  
 
3 .  經 穆家駿議員動 議，孫道弘 議員和議，第七次會議紀錄獲得通過。  
  
第 2 項 ：  康樂及文 化事務署灣仔區康 樂體育設施管理及 工程進度  

(地 區設施及工 程委員會文 件第 3 /2 02 5 號 )  
 

4.  康文署灣仔區康樂事務經理李步雲先生簡 介第 3 /2 02 5 號文件。  
 
5.  委員的提問綜合如下：  
 

( i )   「康體通」有關灣仔市民使用區內康體設施的統計資料；及  
 



( i i )   部分康體設施使用率偏低，並提問其原因，包括駱克道體育

館健身室、跑馬地遊樂場曲棍球 (人造草場 )和欖球場等。  
 
 
6 .  康文署灣仔區康樂事務經理李步雲先生回應如下：  

 
( i )   署方的「康體通 」預訂康樂設施系統並無備存灣仔市 民使用

區內康體設施的統計資料；  
  

( i i )   駱克道體育館健身室提供的器材受場地面積限制，市民或許

傾向使用面積較大的港灣道體育館健身室，加上駱克道體育

館附近亦有不少私人健身室，影響了駱克道體育館健身室的

使用率。署方已加強推廣駱克道體育館，包括增加舉辦健身

室訓練班，希望能提高場地的使用率；及  
 

( i i i )   欖 球 和 曲 棍 球 是 隊 際 運 動 ， 較 少 團 體 可 於 非 繁 忙 時 間 (如 平

日 上 班 時 段 )組 織 參 加 者 參 與 活 動 ， 而 欖 球 和 曲 棍 球 場 亦 難

以開放作其他體育用途，故跑馬地遊樂場有關設施於非繁忙

時間的使用率會較低。署方會鼓勵區內學校考慮於非繁忙時

段使用場地進行相關體育活動，以善用資源。  
 

 

 
第 3 項 ：  地 區 設 施 及 工 程 委 員 會 委 員 書 面 提 議 － 灣 仔 區 排 水 系 統 改

善進度及 雨季應對準備  
(地 區設施及工 程委員會文 件第 4 /2 02 5 號 )  
 

7 .  渠務署高級工程師 /港島東馬健儀先生及渠務署工程師 /港島東 1 老

建安先生表示已就地區設施及工程委員會文件第 4 / 20 25 號「灣仔區排

水系統改善進度及雨季應對準備」提交書面回應，並匯報綜合如下：  
 

( i )   署方因應 20 2 3 年的特大暴雨，於 2 02 4 年已完成了一系列改

善措施，當中包括加強巡查及清理排水系統、跨部門聯合清

渠行動、加建路面集水溝和試行新型集水溝渠蓋；及  
  

( i i )   署方將繼續 2 02 5 年的雨季準備工作，當中包括定期檢查清

理渠道、跨部門聯合清渠行動和擴大新型渠蓋試行範圍。署

方透過持續與相關部門合作，檢視灣仔區雨水排放系統，適

時檢討優化措施，進一步降低灣仔區水浸風險。  



  
8 .  委員的意見和提問綜合如下：  
 

( i )   就 灣 仔 容 易 出 現 水 浸 的 地 點 如 譚 臣 道 和 銅 鑼 灣 道 近 摩 頓 臺

一帶，要求署方在雨季前採取措施改善情況；  
  

( i i )   關注新型渠蓋與集水溝的運作情況。灣仔街市附近所安裝的

新型渠蓋雖能阻擋樹枝和大型垃圾進入集水溝，但垃圾亦可

能會隨水漂浮至其他地方，就此提問署方會否加密清理。此

外，灣仔街市排檔附近或因路面不平或排水渠位置不合適，

於黃雨和紅雨時仍有大範圍積水，要求署方提出解決方案；  
 

( i i i )   集水溝積水後往往會傳出異味，情況並不理想；  
 

( i v )   提問署方定期清潔與維護接駁渠的情況，以太原街為例，接

駁渠因未有及時清理導致水浸，希望署方加強相關工作；及  
 

( v )   署方會否於颱風襲港或暴雨期間加密巡查區內水浸黑點，並

提問現時除致電 24 小時渠務熱線外，市民可有其他途徑向

署方報告緊急水浸。  
 

9 .  渠務署高級工程師 /港島東馬健儀先生及渠務署工程師 /港島東 1 老

建安先生回應如下：  
 

( i )   當天文台預測有暴雨來臨時，本署會派遣隊伍巡查容易受垃

圾或枯葉等雜物阻塞而引致水浸的地點及進行清理工作，以

降低水浸風險；  
  

( i i )   集 水 溝 新 型 渠 蓋 的 設 計 主 要 針 對 街 市 等 較 多 雜 物 產 生 及 積

聚的位置，旨在防止垃圾被沖入渠內造成淤塞。因此，並非

所有地方的集水溝都需要更換新型渠蓋，而是按實際需要來

作出相關考慮。署方亦會與相關政府部門溝通，加強集水溝

及接駁渠的清理工作；  
 

( i i i )   此外，路面積水問題的成因並非完全與道路排水系統有關，

需從多方面檢視及綜合處理；及  
  
( i v )   市民若遇到渠務問題，可撥打渠務署 2 4 小時熱線，署方會接



收求助電話及作出跟進。此外，市民也可透過 18 2 3 熱線反映

問題，署方會盡快跟進。  
 
1 0 .  就 委 員 關 注 灣 仔 街 市 排 檔 附 近 出 現 積 水 的 狀 況 ， 路 政 署 區 域 工 程

師 /灣 仔區 鄧 施諾女 士 表示 ， 積水 問題 可 能 源 於 多種 原因 ， 將會 轉 交 維

修 組 及 承 建 商 去 瞭 解 原 因 並 採 取 相 應 改 善 措 施 。 署 方 備 悉 議 員 對 清 潔

接駁渠的關注，並會提醒承建商定期清潔與維護太原街接駁渠。  
 
[會後補註：路政署於會議後提供補充資料，指該署於 20 2 5 年 3 月 21

日 安 排 職 員 到 灣 仔 街 市 排 檔 附 近 進 行 實 地 視 察 ， 發 現 部 份

路段因路面不平而引致積水。該署已於 2 02 5 年 3 月 22 日

安排承建商進行維修。此外，該署於 2 02 5 年 3 月 22 日安

排 承 建 商 於 太 原 街 進 行 排 水 渠 清 理 工 作 。 該 署 會 繼 續 監 察

路面及渠道情況，並適時安排進行維修和清理工作。 ]  
 

 
第 4 項 ：  其他事項  

 
1 1 .  委員詢問早前於 20 2 4 年 9 月 2 7 日在軒尼詩道發生的水浸事件成

因，並指出當時部門的應對速度相對較慢，需約 兩至三小時後才能到達

現場進行處理。  
 
1 2 .  渠 務 署 高 級工 程 師 /港 島 東 馬 健儀 先生 表 示 ， 上述 個 案屬 水 管 爆 裂

事故，並不是由渠務署負責的相關個案。由於該事件的規模較大，相關

部門已盡快作出跟進，盡力減低事件對市民造成的不便。  
 
1 3 .  委 員 指 區 內 仍 有 多 處 道 路 出 現 凹 凸 不 平 的 情 況 ， 就 此 有 以 下 提 問

和意見：  
 

( i )   區內街道上不時有渠蓋凸起絆倒行人，當中包括駱克道和軒

尼詩道等主要行人路，委員要求署方說明未來的改善計劃，

並提問是否有定期巡視路面狀況，以跟進路面凹凸不平或凹

陷的問題；及  
  

( i i )   關注灣仔道一帶行人路的破損狀況，即使署方曾安排修復，

但往往維修完成不久，問題會再度出現。  
 

1 4 .  就 委 員 關 注區 內 道路 凹 凸 不 平的 情 況， 路 政 署 區域 工 程師 /灣 仔 區



鄧 施 諾 女 士 表 示 ， 署 方 透 過 定 期 合 約 承 建 商 進 行 定 期 道 路 巡 查 及 保 養

工作。署方設有完善的道路巡查和維修機制，承建商在署方監督下進行

維修工程，以確保承建商妥善地履行其職責。就議員提到經常出現路面

及渠蓋不平的位置，署方會派員巡查，如發現有路面破損或渠蓋不平會

按實際情況和需要安排合適的維修，以保障道路使用者的安全。此外，

如 有 關 渠 蓋 不 平 涉 及 公 共 事 業 機 構 負 責 維 修 保 養 ， 署 方 會 要 求 有 關 機

構安排維修及在完成修復工程後向署方匯報。  
 
[會後 補註： 路政署 於會 議後 提供補充 資料 ，就 上述區內 路面 不平 及渠

蓋 維 修 保 養 事 宜 ， 為 進 一 步 改 善 行 人 路 狀 況 ， 該 署 計 劃 為

軒 尼 詩 道 有 較 明 顯 耗 損 的 行 人 路 面 安 排 重 鋪 工 程 。 考 慮 到

工 程 對 公 眾 的 影 響 ， 工 程 會 待 有 關 部 門 /持 分 者 批 准 後 展

開，而部份駱克道行人路面的重鋪工程已於 20 2 5 年 2 月完

成。 ]  
 
1 5 .  就 委 員 關 注灣 仔 道 面 維 修 問 題的 情 況， 路 政 署 區域 工 程師 /灣 仔 區

鄧施諾女士表示，道路使用者的行為（如使用手推車裝載重物在行人路

面滾動）有可能會導致路面反覆損壞。署方會提醒承建商留意灣仔道一

帶行人路經常出現破損的位置，並加强巡查。  
 
[會後 補註： 路政署 於會 議後 提供補充 資料 ，指 已安排承 建商 為相 關行

人路進行維修，並已於 20 2 5 年 3 月 11 日完成。 ]  
 
 
第 5 項：  下次會議 日期  
 
1 6 .  主席宣佈下次會議將於 20 2 5 年 5 月 2 0 日 (星期二 )下午 3 時舉行。 
 
1 7 .  議事完畢，會議於下午 3 時 4 0 分結束。  
 
灣仔區議會秘書處  
2 0 25 年 4 月  
 


